

## **BAB VI**

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

#### **6.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil analisis dan pembahasan yang telah diuraikan pada bab sebelumnya, dapat ditarik beberapa kesimpulan sebagai berikut:

1. Perkembangan setiap variabel dalam kurun waktu 2000-2022 yaitu nilai cadangan devisa Indonesia berfluktuasi yang cenderung meningkat setiap tahunnya yaitu rata-rata meningkat sebesar 8,16 persen. Ekspor migas Indonesia mengalami peningkatan signifikan setiap tahunnya yaitu rata-rata meningkat sebesar 4,08 persen. Ekspor non migas Indonesia berfluktuasi yang cenderung meningkat setiap tahunnya yaitu rata-rata sebesar 9,21 persen. Impor migas Indonesia berfluktuasi yang cenderung meningkat setiap tahunnya yaitu rata-rata meningkat sebesar 14,38 persen. Impor non migas berfluktuasi yang cenderung meningkat setiap tahunnya yaitu rata-rata meningkat sebesar 11,58 persen.
2. Hasil uji ECM menunjukkan bahwa dalam jangka pendek variabel ekspor migas, ekspor non migas dan impor migas berpengaruh signifikan terhadap cadangan devisa, tetapi variabel impor non migas, tidak berpengaruh signifikan terhadap cadangan devisa. Sedangkan dalam jangka panjang variabel impor migas dan impor non migas berpengaruh signifikan terhadap cadangan devisa, tetapi variabel ekspor migas dan ekspor non migas tidak berpengaruh signifikan terhadap cadangan devisa.

#### **6.2 Saran**

Berdasarkan kesimpulan penelitian, dapat disajikan beberapa saran terkait dengan pengaruh ekspor migas, ekspor non migas, impor migas dan impor non migas terhadap cadangan devisa yaitu:

1. Ekspor Migas Indonesia, perlu dilakukan suatu kajian yang lebih khusus agar dapat menjaga kelangsungan sumber daya alam sekaligus diperlukan suatu produk derivatif dengan hasil olahan yang lebih kreatif dan inovatif untuk meningkatkan kinerja ekspor non migas.

Hasil yang negatif pengaruh ekspor non migas terhadap cadangan devisa, diperlukan suatu pembinaan yang lebih terfokus dalam memperluas pasar dari produk non migas Indonesia dan diperlukan suatu penerapan secara berkala bagi pengusaha agar dapat meningkatkan daya saing agar mencapai kesejahteraan bagi kelangsungan hidup dan juga dapat membantu dalam memperbaiki cadangan devisa